

## **María de Lourdes Alvarado Martínez Escobar**

- Como un reconocimiento a su trayectoria académica e institucional, la Dra. María de Lourdes Alvarado Martínez Escobar fue nombrada Secretaria Académica del Instituto de Investigaciones Sobre la Universidad y la Educación (IISUE) de la UNAM, para el periodo 2006-2010.

María de Lourdes se ha especializado en dos grandes líneas de investigación: Historia de la universidad y de las instituciones de educación superior en el siglo XIX e Historia de la educación femenina en México (siglo XIX), de las que ha surgido un número considerable de publicaciones, como: *La polémica en torno a la idea de universidad en el siglo XIX* (1994), *Demanda social y reto gubernamental* (2004) y *Educación y condición femenina en el siglo XIX. Dos ensayos de Laureana Wright* (2005), entre otras.

Ha sido docente en la UNAM desde 1980; actualmente imparte Educación y cultura en el México del siglo XIX, en el Colegio de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras, y los seminarios permanentes Grupos marginados de la educación en México, siglos XIX y XX, y *Revista Positiva, 1901-1914*, ambos en el Instituto de Investigaciones Sobre la Universidad y la Educación, UNAM.

Nos unimos a los mejores augurios por los positivos logros en el curso de su gestión.

221

## **Silvia Figueroa Zamudio**

- A nombre de la Sociedad Mexicana de Historia de la Educación nos es muy grato comunicarles que uno de nuestros miembros fundadores y más activa colaboradora, cuya trayectoria es ampliamente reconocida en el medio académico nacional e internacional, la doctora Silvia Figueroa Zamudio, fue designada rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo para el periodo 2007-2011. Cabe señalar que, desde la fundación de la Universidad Michoacana en el año 1917, Silvia es la primera mujer que ocupa este cargo. Egresada de la licenciatura en historia de la misma Universidad, realizó la Especialización en Docencia en el Centro de Investigaciones y Servicios Educativos de la UNAM y el doctorado en Filosofía y Ciencias de la Educación, con especialidad en Historia de la Educación, en la UNED (Madrid, España). Tie-

ne publicados varios libros, entre ellos: *Dos décadas de ser y hacer en la Escuela de Historia de la Universidad Michoacana* (Morelia, UMSHN, 1993); *Universidad Michoacana en la Alborada de un Nuevo Siglo* (UMSHN, 1994); *Morelia. Patrimonio Cultural de la Humanidad* (Morelia, UMSHN/Ayuntamiento de Morelia y Gobierno del Estado de Michoacán, 1995); *Pueblo de Ceniza* (Morelia, Morevallado Editores, 1996); *Iconografía del Colegio de San Nicolás* en coordinación con Gerardo Sánchez Díaz (Morelia, UMSHN, 1998); *El escudo de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo* (Morelia, Archivo Histórico de la UMSHN, 1998); *De Madrid a México. Los aportes del exilio español*, dos volúmenes, en coordinación con Agustín Sánchez Andrés (UMSHN/Comunidad Autónoma de Madrid, 2001); *La enseñanza de la Medicina en Michoacán en el siglo XIX* (Morelia, Archivo Histórico de la UMSHN, 2002).

Le enviamos un cálido abrazo y los mejores deseos para la gestión que inicia, la cual sin lugar a dudas, se proyectará en el fortalecimiento académico de la Universidad Michoacana.

## 222 Norma Ramos Escobar

- En febrero 2007 recibimos la noticia de que la maestra Norma Ramos Escobar, socia de la Sociedad Mexicana de Historia de la Educación, obtuvo el *III Premio de Investigación Histórica Israel Cavazos Garza 2006*, con la investigación titulada *El trabajo y la vida de las maestras nuevoleonesas. Un estudio histórico de finales del siglo XIX y principios del XX*. Norma es originaria de Nuevo León, estudió la Licenciatura en Historia en la Universidad de Nuevo León y la Maestría de Historia en El Colegio de San Luis, institución en la que se graduó con mención honorífica con la tesis: *Aspectos profesionales y laborales de la docencia femenina en los procesos de fundación de la educación pública en Nuevo León*, bajo la dirección de la doctora Oresta López.

Las instituciones convocantes al premio mencionado son, El Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León, la UNAL a través de la Secretaría de Extensión y Cultura y la Facultad de Filosofía y Letras, la Secretaría de Educación, Cultura y Deporte del Ayuntamiento de Monterrey, el Colegio de la Frontera Norte y el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. El objetivo de este

certamen es fomentar y difundir la investigación histórica en los estados de Tamaulipas, Coahuila, Chihuahua, Durango y Nuevo León.

## María Esther Aguirre Lora

- La doctora María Esther Aguirre Lora ha sido distinguida con la medalla *Sor Juana Inés de la Cruz*, reconocimiento que otorga la UNAM "por haber contribuido de manera sobresaliente al cumplimiento de los altos fines universitarios". A lo largo de su trayectoria ha sido pionera en el campo de los estudios comenianos y de la historia cultural y social de la educación. Los productos de su labor académica y científica han tenido gran aceptación y reconocimiento dentro y fuera del país. Dan cuenta de ello, la edición de *El mundo en imágenes* (1993), del pensador moravo Juan Amós Comenio; los dos libros de su autoría, *Calidoscopios Comenianos* (1997, 2001) y el volumen *Rostros históricos de la educación. Miradas, estilos, recuerdos* (2000), en el que participan reconocidos autores europeos, estadounidenses y mexicanos.

Como traductora, ha puesto a nuestra disposición obras de autores italianos como Claudio Bonvecchio (*El mito de la universidad*, 1991) y Antonio Santoni Rugiu (*Nostalgia del maestro artesano*, 1994). Ha sido también profesora invitada por las Universidades de San Carlos (Guatemala), Wisconsin, Granada, Complutense, Florencia, Pavia, Ferrara, Bochum, Universidad Carolingia y de Bratislava; entre los reconocimientos que ha obtenido, se puede mencionar la medalla y diploma Juan Amós Comenio, otorgada por el Museo Pedagógico de Praga, en reconocimiento a la calidad de sus contribuciones en el terreno de la comeniología (1994).

Más allá de su compromiso con la formación de nuevas generaciones, quizá lo más destacable e invisible de María Esther Aguirre es su gusto por la vida, por el transcurrir de los días en la eternidad de los instantes, rodeada de sus "gatos", compañeros de viaje y amigos entrañables.